

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sócorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pias. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 pias. id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO X NÚM. 407
Palma de Mallorca 25 de Diciembre de 1909

La correspondencia para la Redacción diríjase a nombre de Lorenzo Bizbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

El décimo aniversario de "El Obrero Balear,"

El Comité de la Agrupación Socialista acordó celebrar la conmemoración del X aniversario de este periódico el día 1.º de Enero próximo, a las 4 de la tarde en el local del Centro Obrero, en donde se reunirán todos los compañeros que fraternizan con EL OBRERO BALEAR quienes después de tomado un café brindarán y pronunciarán discursos dedicados al acto.

Se invita a todos los simpatizantes del periódico.

EL TRIUNFO DE LA LIBERTAD

La Libertad ha triunfado sobre la reacción en las elecciones municipales del domingo. Aún siendo incompletos los datos que se conocen por la prensa de esas elecciones, el triunfo de la conjunción republicano-socialista es un triunfo ruidoso, que hará época en la historia de la política española.

La reacción ha sido batida de una manera general. El resultado de los escrutinios parciales ha demostrado en las ciudades más importantes y en muchas otras, que el pueblo español que siente la libertad y que no se resigna a dejarse subyugar hasta el punto de que se le retrotraiga a periodos en los que el despotismo político y religioso dominaba sobre las conciencias. Todavía el triunfo hubiese sido mayor en Madrid en la misma capital de la monarquía, aún habiendo sido grande, si el gobierno de Moret no hubiese echado mano en favor de los candidatos que le son adictos, de los procedimientos eleoforales que comenzaban a ser desterrados para hacer que la conciencia nacional en los comicios se demostrase limpia y pura de toda mancha.

Los conservadores, ayer aún en el Poder, y la naciente Defensa Social, auxiliar de aquéllos y representante genuina del clericalismo, no han sacado uno solo de sus candidatos en la residencia de la corte. Ya pudieron conocer por este hecho elocuente los clericales y conservadores en amigable matrimonio macabro para acabar con las escasas libertades que en España existen, que la opinión no está con ellos ni aprueba sus procedimientos y sus actos pasados, actos y procedimientos que han levantado una protesta de general indignación dentro y fuera del país, para ocasionar la caída del más nefasto de los gobiernos habidos en España desde la restauración.

Alegrémonos de este resultado, que es el segundo triunfo de la Libertad y de la Democracia sobre la reacción, que atrevidamente nos amenazaba. Más, no por esto, porque haya quedado anudada ante el desplegar de las fuerzas republicanas y socialistas unidas, vayamos a considerar que ya está aplastada la hidra clerical. Es preciso combatirla otras veces, constantemente y de manera ruidosa como ahora en las ocasiones propicias. Es conveniente no dormirse, después del triunfo, sobre las concejalías conquistadas. No

hay que olvidar que la aspiración que informa y dió lugar a la conjunción radical es el afianzamiento total de las libertades públicas derogadas en momento funesto para él; por un gobierno de lo más reaccionario.

Que el triunfo de hoy se repita mañana al ser llamado el pueblo a las urnas de nuevo para elegir sus representantes en Cortes, y que finalmente pongamos todo nuestro empeño en hacer triunfar la revolución cambiando el régimen político amparador de los reaccionarios de toda especie.

¡Levántate miserable!

Si, levántate... ¿No sientes la miseria que con aspecto aterrador allana tu hogar? ¿No ves a tus hijos macerarse en la cuna del mortificante dolor? ¿No contemplas a tu compañera escualida, vejada por incesante sufrir? ¿No arrastras pesada cadena de opresores eslabones que al yugo ominoso de la tiranía te agita, siempre aniquilante y nunca reparadora de tanta tristeza como te agobia? ¿No eres despreciado por los de arriba después que los favoreciste, y compadecido por los de abajo, apesar de tu deslealtad?...

Si, lo sabes y lo ves todo. Y ese todo, que en tí y en los tuyos, crece y se eleva como formidable montaña de mil asperezas, te desespera y anonada; pero nada parece herir tu perjudicial pasividad, ni nada te empuja a buscar un remedio a tanto malestar como padeces. ¿No es cierto?

Y si los que velan por tus intereses, viéndolos menoscabados, te hablan de un remedio práctico y sencillo, tu, las más de las veces, te encoges de hombros y callas; cuando no les respondes con groseras frases que acreditan tu supina ignorancia o la malévolos intención que envuelve una insidiosa calumnia.

¿Puedes ser tan ingrato y abrigar en el pecho tanta cobardía, que cuando te brindan el bien desinteresadamente, renuncies a él por no privarte de uno de esos asquerosos vicios, que si procuran satisfacción por brevísimos momentos aumentan a la postre el rigor de tus desdichas, jamás bastante lloradas?

No; tal ingratitud no puede caber en un corazón de Cristo, crucificado y escarnecido por el maldito capricho de tanto judío desnaturalizado como te azota en tu tristísima peregrinación por el Calvario de la existencia; tal cobardía no ha enflaquecido las fibras de tu voluntad para dejarte conducir, entre horribles latigazos y canallescos insultos, hasta las puertas de los comicios, hasta depositar la papeleta en las urnas, como hiciera el señor de las épocas con sus sumisos esclavos al llevarlos cual manada de borregos a la cabaña de sus dominios...

Levántate, miserable; encúbrate sobre el lodo que salpica con afrentoso estigma tu condición de hombre libre, que degrada tus sentimientos, que envilece tus pasiones, haciéndote descender al estado denigrante y repulsivo del venenoso reptil que se arrastra en la pantanosa inmundicia de la corrupción más abyecta, y canta con entusiasmo y conciencia el himno de la razón depurada que ensalza y sublimiza la libertad.

¡Haz que fulgure en tu cerebro la luz radiante de la cordura y domine tu conciencia las ideas de nobleza que dignifican al hombre y engrandecen a la Humanidad!

Agobiado vives y pretendes extinguir en parte los amargos sinsabores de tu vivir, vendiendo por dos pasetas u otorgando al favor de ciertos señores la emisión del sufragio. Algo que es un derecho de los hombres sensatos y que nada puede disculpar tan odiosa venta o tan humillante cesión.

Las leyes no permiten el suicidio y castigan el crimen, y el que hace uso indebido del voto, comete a la vez tan abominables delitos en el orden moral, porque viola su conciencia y entorpece el progreso social.

Incorpórate, vencido, y mira hacia el porvenir. ¿No lo ves alegre, y risueños a cuantos a él caminan? Pues síguelos, que el porvenir te espera. Y para emprender tu marcha a tan placido ligar, toma como sendero la urna y cual cayado para vencer los obstáculos del camino la papeleta radical; seguro de que si así no lo hicieras quedarás rendido y extraviado en el abrupto sendero que conduce a la conquista. Si, de esa conquista que eleva la condición de los postergados por el peso abrumador de la ignorancia y la miseria, que pacientemente sufren; pero ambas capas de fatalidad tocan a su fin cuando se defructa con nobleza los derechos y se cumple con entereza los deberes. Cuando la equidad guía los pasos del hombre!

¿Se te olvidará? Creo que no.

A. Vayas.

Cumpleaños de "El Obrero Balear,"

El día 8 del presente mes cumplieron diez años que este semanario salió a pública luz sin que en tan largo tiempo haya sufrido más interrupción que la impuesta ultimamente y a todo trance por la reacción maurista.

Mal escrito y quizá peor redactado, por ser los encargados de tal tarea obreros sin principios de instrucción y estar sujetos durante el día al rudo trabajo manual para ganarse el sustento, no obstante ha venido defendiendo siempre con ardor la causa de los oprimidos al capital, señalando los factores determinantes de su esclavitud política, intelectual y económica y orientando por el camino de su completa emancipación.

Sin separarse un ápice de estos principios, jamás ha retrocedido ante el peligro, venciendo siempre todos los obstáculos, y han sido muchos, que se han opuesto a su desenvolvimiento y a su vida. Por espacio de ocho años ha vivido en un estado económico raquítico, miserable, imposible de soportar, superando más los gastos que los ingresos; y sin embargo ha flotado por sobre todos los contratiempos, navegando a velas desplegadas por el mismo rumbo, desafiando todos los temporales y sin perder los que lo tripulamos el ánimo y la esperanza ni un solo momento.

Cuatro veces ha sido denunciado á los tribunales y ahora uno de sus redactores está sometido á proceso judicial. No sabemos cual será el resultado de este proceso, pero de todos modos no impedirá que EL OBRERO BALEAR siga adelante con igual valentía que siempre, llevando la voz de los explotados de la burguesía hasta conseguir la conquista de sus derechos y el triunfo de sus legítimas aspiraciones; la justicia social.

Pocos somos los que nos hemos impuesto esa tarea, pero no importa. La razón está de nuestra parte y en ella templamos nuestro espíritu para la lucha, absorbemos alientos, abnegación, fe, voluntad y esperanza para el triunfo. Que importan las escabrosidades de la lucha, las burlas de nuestros enemigos, los desdenes de los trabajadores y las ingraticudes de nuestros... compañeros! ¿Acaso no estamos firmemente convencidos que eso son efectos del desconocimiento de la Razon ó de la maldad que se deriva de los intereses creados? Ya, ya lograremos convencer á unos y abatir á los otros.

EL OBRERO BALEAR es un gran baluarte de nuestras ideas, una gran fortaleza para los trabajadores, un potente castillo de defensa y ataque en favor de los intereses obreros. Defendámoslo como podamos, sostengámoslo con todas nuestras fuerzas, no le regateemos nuestro concurso moral y material para que viva diez, veinte, cien años más. Quien no lo haga es un ingrato, un enemigo del obrero, no un socialista convencido.

Feliz idea ha tenido el Comité de la Agrupación Socialista en acordar la celebración de su décimo aniversario con una reunión el día primero del próximo mes de enero. Que sirva este cumpleaños para animarnos á todos de espíritu luchador y para avivar nuestras energías.

Así glorificaremos nuestras ideas y engrandeceremos nuestras convicciones.

¡Ni ídolo, ni pedestal!

Después del gran fracaso experimentado por los conservadores en toda España el domingo día 12 por medio de las elecciones municipales, en que fueron arrollados, vencidos y maltrechos en la mayoría de las capitales y pueblos de alguna importancia, se habrán convencido una vez más, que el sufrido pueblo español está cansado de soportar por más tiempo las ignominias y calumnias con que le pagaba su silencio el partido ultramontano-conservador de unos años acá, dirigido á falta de buenos por el nunca bien ponderado D. Antonio Maura, bajo cuya dirección los conservadores perdieron toda su dignidad y su decoro, llevándoles á ser los causantes de hechos sumamente inhumanos realizados en Cataluña, por los cuales el pueblo español fuertemente unido y apoyado por el incesante clamoreo de sus compatriotas de allende los Pirineos, derribaron del pedestal al verdadero causante de tanto crimen y tanta ignominia.

Pero desde aquel día, á nosotros, á los buenos, á los honrados ciudadanos de una y otra nación nos tildaron de apaches, anarquistas, incendiarios etc., trabajando solapadamente, rastro para revindicar á su ídolo, al nefasto D. Antonio, aprovechando la primera ocasión para colocarlo nuevamente en el mismo pedestal, desde el cual envió al matadero rifeño, á aquellos centenares de bravos muchachos que dejaron sus vidas en aquel célebre Barranco del Lobb; mientras él, el hombre funesto se recreaba admirablemente en su casa veraniega, al mismo tiempo que amordazaba á la prensa, encarcelaba á los más significados socialistas y republicanos, fusilaba á seres infelices en Barcelona, dando órdenes á sus tiranuelos de provincias de reconcentrar todas sus fuerzas para disparar á man-

salva contra todo ciudadano que protestase de conducta tan villana.

Llegada la hora de recoger el fruto de sus trabajos, fraguados en la sombra, al contrario de lo que habían soñado, han sido batidos en toda la línea, llegando al extremo de tener solo en Madrid las ideas liberales una potente votación de más de 130.000 votos contra la ridícula suma de 9.553 que llegó á reunir gastando el último cartucho el partido conservador con toda su gran influencia que no es poca en Madrid, y con el apoyo incondicional de curas, frailes y demás vividores de sacristía, que en la Villa del Oso suman unos cuantos millares.

Su derrota más que aplastante fué colosal como nunca la experimentó partido monárquico en España, contribuyendo ha arrasar no solo el pedestal del ídolo mauritano sino hasta sus cimientos, la poderosa falange liberal republicana socialista de Barcelona, Valencia, Sevilla, Bilbao, San Sebastián, Santander, Coruña, Cartagena, Pamplona, etc. etc., por no sernos suficiente el espacio para publicar la interminable lista de las ciudades, pueblos y aldeas, que han contestado tan bravamente á los insultos y amenazas que fulminó el Sr. Maura en aquella célebre reunión del Senado.

¿Y diráse luego que España no es liberal?

A. R. G.

Los sucesos de Barcelona

Sangriento epilogo.—La profanación de cadáveres

VI

El sábado por la mañana había renacido la calma en Barcelona, calma aparente, como es natural, no efectiva ni mucho menos, pero demostradora de que la lucha armada sostenida en las calles los días anteriores había terminado por completo.

Durante el expresado día sólo se oyeron algunos de los misteriosos disparos hechos con tanta profusión los días precedentes en los terrados. Las barricadas continuaban levantadas unas ó medio destruidas otras, pero detrás de ellas ya no había combatientes. Parte de éstos habían sido presos, parte heridos en los hospitales ó Casas de Socorro; un número importante habían pagado con la vida sus arrestos revolucionarios, y los restantes estaban escondidos ó se habían alejado de Barcelona.

Las tropas, que habían llegado en importante número, tenían establecidos campamentos en todas las plazas importantes y en las grandes vías y puntos estratégicos, y la población confiada ya y convencida de que la paz era un hecho, invadió calles y paseos, ávida de presenciar los efectos de la revuelta y particularmente los destrozos causados por el fuego en los edificios incendiados.

Los conventos é iglesias destruidas estaban abiertas todas ó la mayor parte, sin haber en ellas vigilancia de ningún género, pudiendo apreciar las consecuencias del incendio cuantas personas quisieran.

A los conventos, humeantes la mayor parte aún, se dirigió, pues, una multitud enorme, compuesta de gentes de todas condiciones, de hombres, mujeres y niños, deseosa de contemplar por sus propios ojos lo que había pasado.

En uno de estos conventos, llamado de las Beatas, ocurrió un sangriento episodio, que constituyó un triste epilogo de la llamada semana trágica.

Llevado de la general curiosidad, un gentío numerosísimo había invadido el convento de referencia, contemplando los escombros y reco-

riendo los diversos departamentos del gran edificio. Habían transcurrido cuatro días desde el en que fué incendiado, durante los cuales la gente maleante pudo sacar á sus anchas, sin ser molestada por nadie, cuanto quiso de él, lo mismo que de los demás establecimientos de esta clase. No había nada que extraer, pues, ni la calidad de la gente allí congregada era capaz de apoderarse de un alfiler. Eran obreros en su mayoría, pequeños industriales, familias enteras de gente pacífica, que por primera vez salían á la calle durante la semana que terminaba aquel día, convencidísimos de que no corrían el menor peligro. Por otra parte, en todos los conventos é iglesias destruidas ocurría lo mismo, pues todos habían sido invadidos por la multitud pacífica.

Pero serían poco más de las once cuando rodearon el convento de las Beatas unos 50 guardias civiles, los cuales, sin previo aviso, sin las intimaciones de ordenanza, esto es, sin cumplir ninguna de las prescripciones previstas en casos semejantes, empezaron á disparar los mausers, causando en los muchos centenares de personas que se hallaban en el edificio (una de las cuales calcula que excedían de 1.500) el asombro y el estupor consiguientes. Al instante, dominada aquella multitud por un terror indecible, emprendió la huida tumultuosa, desesperada, atropellándose unos á otros, mientras se desmayaban numerosas mujeres y gritaban los niños en medio del tumulto más espantoso que pueda concebirse.

Más apenas los primeros fugitivos acababan de atravesar la puerta, cayó sobre ellos una lluvia de balas, causando algunos muertos y heridos. Entre los primeros había una agraciada joven de 16 á 18 años, esbelta, simpática, con traje claro, que atravesado el pecho por una bala de mauser murió instantáneamente.

Y á medida que nuevas oleadas de gente, loca de terror, salía del convento, nuevas é incesantes descargas siguieron causando más y más víctimas entre aquella multitud que corría des-pavorida, sin dirección, lanzando lastimeros gritos de horror y de espanto...

Cesó el fuego después de transcurridos unos diez minutos, ó sea cuando acabó de salir gente por la puerta del convento, en cuyo interior quedaban unos quince hombres, que, más resueltos que el resto del personal, no quisieron servir de blanco á los mausers. Algunos de ellos se tendieron al lado de unos cadáveres que había en el patio interior del edificio, simulando serlo también, y los restantes se escondieron en diversas partes del convento. Poco después penetraba en él la fuerza pública, obligando á levantar á los que estaban tendidos y que se hallaban con vida aún y á los demás, y los condujo á la calle. Ya en ella, á grandes gritos y en medio de las más terribles amenazas, se les dió orden de arrodillarse en un montón de arena que había frente á la puerta, donde iban á ser fusilados. No se consumió el hecho, porque en aquel preciso momento salió un teniente del edificio y se opuso con ademán resuelto á la realización de aquel diabólico plan.

Los detenidos dentro del convento, en unión de algunos otros presos en los alrededores del mismo fueron conducidos á Montjuich la propia tarde del sábado. Constituían una cuerda de más de cincuenta. En demostración de los grados de culpabilidad de los detenidos basta decir que los jueces militares encargados de juzgarles decretaron la libertad de todos á los veinte días de su detención.

A las seis de la tarde pasaba por la Rambla un coche de los grandes de la Cruz Roja. Preguntado uno de los acompañantes por un amigo suyo cuantos muertos conducía el coche, no

contestó palabra, pero extendió las dos manos poniendo de manifiesto los diez dedos.

Tal fue el último episodio, el sangriento epílogo de la llamada semana trágica de Barcelona.

Al describir la quema de los conventos omitimos, por no dar proporciones desmesuradas al artículo dedicado á dicho objeto, tratar un asunto del que han pretendido sacar gran partido los elementos reaccionarios. Nos referimos á la fanática y llevada profanación de cadáveres.

Serenos é imparciales en nuestros juicios, no hemos de dejar sin censura lo hecho con este motivo. No obstante, lo ocurrido tiene una explicación lógica, según verá el curioso lector.

El convento de las Jerónimas, de rigurosa clausura, era uno de los más antiguos de Barcelona. Leyenda ó historia, acaso parte de la una y de la otra, han circulado sobre el mismo diversas versiones, según las cuales ocurrían en él cosas extraordinarias.

En efecto; en el antiguo teatro del Odeón, hoy desaparecido, se representó una pieza hace más de treinta años, con el título de *Los misterios de un convento, ó la monja enterrada en vida*. El asunto no era puramente imaginativo, sino reflejo de algo que había pasado y que la prensa liberal de Barcelona comentó extensamente durante muchos días.

De los relatos publicados se desprendía lo siguiente:

Durante una noche, un joven asaltó las tapias del convento con objeto de coger unas naranjas, á fin de satisfacer los insistentes deseos expresados por su joven esposa, en cinta en aquella ocasión. Añádase que mientras estaba encaramado en el naranjo vió salir una especie de procesión de monjas, acompañando á una de ellas, de aspecto cadavérico, dirigiéndose al cementerio de la comunidad, adosado á la parte trasera del edificio, donde aquella fué enterrada en vida. Apenas vueltas las monjas al convento, abandonó el asombrado joven su atalaya, haciendo público lo que acababa de presenciar.

Tal es el relato, que fué comentadísimo por toda la ciudad. Jaime Piquet, un popular autor dramático que por aquel entonces era empresario del teatro dicho, compuso una pieza con el título citado, que fué representada infinitas veces con general aplauso del elemento liberal.

Algunos años después ocurrió otro caso en el mismo convento. Mo pudiendo resistir por más tiempo los malos tratos de que era objeto una de las recluidas, escapó por la iglesia, lanzándose de una gran altura y fracturándose una pierna. Recogida por piadosas gentes, fué conducida al Hospital de la Santa Cruz, no sabiéndose más de ella. El hecho fué también comentadísimo.

Al pueblo le quedaba la duda, pues, respecto á los misterios que ocurrían en el interior de aquel establecimiento. Y esa duda, agrandada por la fantasía popular, hacía suponer la existencia de monjas emparedadas, enterradas en vida y sometidas á los más atroces martirios.

Esto explica que al ser entregado el edificio á las llamas y al penetrar la multitud en el jardín y ver el cementerio, aquel cementerio de que tanto se había hablado, movido del irresistible deseo de aclarar el eterno misterio de aquel convento, destapase los nichos y extrajese los cadáveres allí depositados, viendo con asombro que todos tenían atadas las manos y los pies.

Como hay interés en que el pueblo viva sumido en la más completa ignorancia, no puede exigírsele al pueblo los conocimientos necesarios para explicarse ciertas cosas. De ahí que desconozca la costumbre observada en Cataluña desde largos siglos, y aun practicada al presente en algunos pueblos de la montaña, de atar las

manos y los pies de los cadáveres apenas acaban de morir los individuos.

Con objeto de que todo el mundo viera las ataduras de los cadáveres, consideradas en la exaltación propia de aquellos momentos como prueba concluyente y decisiva de tormentos realizados, entre los reunidos en el jardín de las Jerónimas surgió la idea de pasearlos por la ciudad. Y dicho y hecho. Un grupo que no bajaría de un millar de individuos, cogió los catorce cadáveres extraídos de las tumbas y los condujo por las calles, abandonándolos en distintos sitios, á medida que le salía al paso la fuerza pública. Tal fué lo ocurrido. En los demás conventos nada de esto se hizo.

Ya lo hemos dicho; no aprobamos el hecho, pero nos lo explicamos. Y menos aprobamos aún la existencia en el siglo XX de los conventos de clausura, que constituyen un escarnio á la civilización, á la justicia, á la higiene, á todo cuanto tiende á la perfectibilidad humana.—C.

DERRAME DE BILIS

Pues, señor, no cabe duda de que el padre eterno se ha hecho revolucionario, porque eso de permitir que la coalición socialista-republicana diera la paliza que ha dado á los clericales, es un síntoma de importancia.

Estamos seguros de que en el cielo ya no existe la corte celestial, sino que se ha proclamado la República y andan todos, santos, vírgenes, angelotes, querubines y el mismo Dios congorro frío.

Santa Cecilia, agarrada al arpa, lanza al infinito la *Marsellesa*; todos los demás santos que tienen instrumentos la acompañan; cantan los coros celestiales; ladra el perro de San Roque; gruñe el cerdo de San Antonio; rebuzna la burra de Balaam, que debe andar por allí; mugen, relinchan, ululan todos los animales que acompañan á los santos, mártires y vírgenes del calendario; el águila de San Juan evangelista, poseída de entusiasmo, se merienda al cordero pascual, y el espíritu santo, en forma de paloma, revolotea acá y allá...

El cielo de los católicos se ha convertido en una República y su influencia va á extenderse á los otros cielos; estamos viendo á Buda tomando precauciones para evitar la contaminación; Alá establece la previa censura en las informaciones y seguramente reforzará la vigilancia en sus fronteras para que los aduaneros no dejen pasar impresos subversivos, igual que hacía La Cierva en España con *L' Humanité* de París.

En fin, que el otro mundo anda revuelto con todo esto, y la causa de ello somos nosotros.

Los católicos, en cambio, están echando las muelas y escupen bilis, porque la cosa se pone mal para ellos.

Los curas andan pensando ya si les convenirá hacerse republicanos, porque ya es sabido que la Iglesia fué siempre partidaria del ¡viva quien vence!

En verdad, la paliza ha sido morrocotuda en toda España, á pesar de toda la inmundicia que vomitaron los clericales en las vísperas electorales.

Las *Hojas Sueltas*, que tanto circulan por las sacristías y los Circulos católicos, decían últimamente:

«Advertimos que Pablo Iglesias fué el que dijo en julio: «Si los soldados asesinasen á sus oficiales, yo lo aplaudiría.»

«¿Habrá nadie que vote á Iglesias ó á sus amigos?»

Tan asquerosa mentira, digna de quien redacta esas hojas, ha tenido respuesta bien clara y concreta: en Madrid han votado á los amigos y aliados de Iglesias ó su Partido 32.200 hombres, en Barcelona otros tantos, en el resto de España millares y millares y millares...

Según los neos, somos cómplices de los incendiarios de Barcelona; pues ya ven cuántos españoles están á nuestro lado y por tanto al lado de los revolucionarios catalanes. ¿Les enseña algo esto?

Los pobres, avechuchos, no sabiendo cómo consolarse, dicen en *El Universo*, que el Partido Socialista español, al abrazarse con el republicano, lo ha hecho tan estrechamente que se ha muerto de gusto, quedando ya la burguesía libre de nosotros. ¡Qué más quisieran los burgueses!

Aunque nos da gusto abrazar ahora á la República burguesa, no perdemos de vista á nuestra prometida, la República Social. ¡Qué demonio! La República burguesa es una buena moza, aunque ya jamona, suficiente para entretenernos mientras llega nuestra boda.

Y no dirá *El Universo* que no seguimos el símil amoroso de su artículo de consolación. Tenga la seguridad de que sabemos lo que nos conviene.

Le es necesario, claro está, desalojar una buena parte de la bilis que siempre tiene en el hígado, y por comprender esto le dispensamos gustosos el que nos insulte y calumnie. Gruñidos de clerical no llegan al cielo, y si llegan, no importa, porque el cielo está de nuestra parte y contra los que en su nombre vienen estafando á la humanidad durante tantos siglos.

Vayan buscando los neos alguna industria provechosa, porque la de vivir á costa de los ignorantes y los imbéciles se pone muy mal, pues cada día es menor el número de esos infelices.—MELIA.

BANQUETE

La «Cooperativa Social Obrera» se constituirá el día 1.º de Enero del próximo año 1910.

Para conmemorar este día, se servirá un banquete á todos los cooperadores que con anticipación se hayan inscrito en una lista que tiene abierta para tal objeto, é igualmente podrán asistir á dicho acto, todos los socios de la «Federación de Sociedades Obreras».

Tomarán parte en él varias representaciones de diferentes entidades de esta ciudad, como también son esperadas varias comisiones de diferentes pueblos de la isla.

Tendrá lugar dicho banquete en los salones del local en que está domiciliada la «Cooperativa» y será servido por la misma entidad.

Por el entusiasmo que reina entre los cooperadores y sus simpatizantes, es de esperar que celebraremos un verdadero acto de fraternidad, que dejará entre nosotros un grato recuerdo.

CONDENADO

No obstante la notable defensa hecha por don Francisco Montejo, y ser el escrito firmado por Lucio Martínez completamente legal á juicio nuestro (en él no se hacía más que combatir la guerra en general y la del Rif en particular), el Tribunal militar ha condenado á nuestro querido correligionario á seis meses de arresto.

A pesar de esa condena y de cuantas puedan dictarse en lo sucesivo, lo mismo nuestro amigo que los demás socialistas seguiremos combatiendo la guerra.

Y seremos nosotros, no los que la defien den, los que venceremos.

CLERICALERIAS

Embusteros.....

El órgano neo-carca «Boletín Obrero» dice en su último número, que en las elecciones próximo pasadas, «la opinión pública» se ha manifestado de un modo elocuente. Sea su voluntad soberana la que imperé en el nuevo Con-sistorio. «Estamos satisfechos».

Pues señor, de frescos hablamos visto, pero como está y la «señal» «Gaceta», ninguno. Porque pretender «colar» el «embuste» de la «voluntad soberana» va resultando un poquito desigual.

Por lo visto el «colega» llama el libro «ejercicio de la voluntad popular», al «despido» de obreros del 8.º distrito por no votar a los conservadores, las coacciones verificadas en sus obreros, ame-nazándoles con el despido, el negar un trozo de pan a un mendigo por votar a los liberales, a los miles de pesetas gastadas en la compra de votos y a los vales-cenas repartidos con bastante profusión.

Esta es y no otra, la causa de que los reaccio-narios tengan la mayoría «inmensa, impondera-ble», de un concejal en el Municipio.

Y lo de la opinión pública, es soñar despiér-tos.

Y al prójimo contra una esquina

No parece sino que nuestros clericales se empeñan en hacer precisamente lo contrario de lo que nos enseñan como verdades inega-bles.

A robustecer nuestra opinión vienen los señores Juan Arias, canónigo, Manuel Bermu-dez, notario eclesiástico, José Sánchez y Anto-nio Molina.

El caso fué, que en 17 de enero de 1907, tuvo á bien morir el arzobispo de Granada Don José Moreno Mazón, quien en su testamento legó 2.000 pts á un sirviente suyo y otras tantas á su ayuda de cámara.

Para que cumpliesen su última voluntad nom-braba albaceas á los antedichos señores todos ellos católicos á macha martillo.

A pasado tres años y las 4.000 del ala no han sido entregadas aún á los destinatarios.

De esta manera cumplen la postrera volun-tad de su compañero y superior.

Pero tal vez quierén destinarlas á fines bene-ficos.

¡Pobre pueblo! te engañan

Con este título leemos en «El Amigo del Pobre»; periódico de la conjunción retrospectiva española, léase católica, un sabroso artículo de un tal Severino Aznar, en donde se pinta á los socialistas como antropófagos, por cuantá cifran la felicidad de los obreros en regalarles un pedazo de cura. (Suponemos que será en su propia tinta.)

Después de haberse descartado con todo el desparpajo del mundo, acaba diciendo que se separen los obreros de las Sociedades de resis-tencia por estar «manoseadas» por nosotros y vivirnos panza al sol sobre sus costillas.

¡Y que poco le falta á este señor Aznar para confundirse con cierta clase de cuadrúpedos!

«Vida Socialista»

Semanario Ilustrado: 16 págs.: 15 cénts.

Artículo semanal de actualidad, por Pablo Iglesias.

Crónica de la semana, por Matías Gómez Latorre.

«Escobazos», por J. A. Meliá.

Colaboración de García Quejido, Cigas Apa-icio, García Cortés, Fabra Ribas, Emilio Corra-

les, Rafael Urbano y demás escritores socialistas. Estudios sociológicos de Adolfo Buyla, Adolfo Fosada, Bernaldo de Quirós, Enrique Llória, José Madinabeitia y otros muchos pensadores modernos, españoles y extranjeros. Literatura de Jacinto Benavente, Joaquín Dicenta, Pérez Gal-dá, Pedro de Répide, etc., etc.

Feminismo.—Juventud.—Arte.—Teatro.—Cuento del domingo.—Variedades.

Caricaturas, fotografías, historietas cómicas, cuadros y esculturas, etc.

Aparecerá el día 2 de enero. Publicarás los domingos.

Número suelto, 15 céntimos.—Trimestre, 1 75 pesetas.—Administración: Madrid: T. Álvarez Angulo, calle del Timón, 8 bajo.

Todos los individuos que deseen adquirir este periódico diríjase al Administrador de este semanario, Agustín Roca, ó al Conserje de este Centro, Socorro, 122.

DE LOS PUEBLOS

RELIGIOSIDAD FELANITX

Según nos escriben de este pueblo, el domingo en que se celebraron las elecciones de conseja-les, los partidarios de Maura sacaron á la calle para que votaran su candidatura todas las fuerzas de que disponen desde frailes, curas y hasta los propios asilados.

No obstante disponer los derechistas de tanta fuerza, no obtuvieron el número de votos que esperaban.

La coalición de las derechas, amigos de Mau-ra, obtuvieron 1344 votos, y los que forman las izquierdas compuestos de liberales y republica-nos 1064.

Fueron elegidos 5 conservadores, 1 carlista, 2 liberales y 1 republicano.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

En la Junta general celebrada por esta en-tidad el domingo 19 del corriente, fueron nom-brados los compañeros que han de componer el Comité el próximo año.

Fueron elegidos los siguientes: Emilio Bala-guér, Presidente; Bartolomé Riera, Vice-Pre-sidente; Antonio Crespi, Secretario 1.º; Miguél Carbonell, Secretario 2.º; Bartolomé Frau, De-positario; Vicente Torres, Contador; Antonio Gelabert, Recaudador; Jaime Llabrés, Vocal 1.º; Guillermo Palmer, Vocal 2.º; Juan March, Juan Payeras y Juan Gomila, Revisores.

Tomarán posesión de sus respectivos cargos el 1.º Enero del próximo año, á las 10 y media de la mañana, en reunión de los salientes del actual Comité.

LA IGUADAD

SOLEDAD DE CONSTRUCTORES DE CALZADO

Se convoca á los socios de esta Sociedad á Junta general ordinaria que tendrá lugar el día 27 del corriente á las 8 en punto de la noche, para la aprobación de cuentas y nombrar los cargos del Comité que han de cesar el 31 de este mes.

Se encarece la asistencia.—J. Payeras, Se-cretario.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—El último balance de la Sociedad de Obreros «Bañiles «El Trabajo» acusa un sal-do á favor de Caja de 137.778,97 pesetas, de las cuales tiene en metálico 110.846,18 y en presta-mos, fianzas, acciones, etc., el resto.

MONTILLA.—Se ha constituido en esta loca-lidad la Agrupación Socialista, que en los com-ñenzos del próximo año ingresará en el Partido.

BELMEZ.—Se hacen trabajos en esta impor-tante población para constituir la Agrupación Socialista.

EXTRANJERO

ALEMANIA.—En la elección complementaria del distrito de Halle para un puesto en el Reichs-tag ó Parlamento, el candidato socialista Kumerl ha vencido por 4.000 votos de mayoría al can-didato liberal.

El distrito había sido representado hasta aquí por individuos del partido liberal.

—En las elecciones para cubrir una vacante de diputado al Landtag, verificadas en la XII cir-cunscripción de Berlín, obtuvo el candidato socialista 331 votos (contra 349 que pudo reunir el liberal triunfante. Un poquito más, y el puesto ése pasará á ser de la Democracia Socialista.

En cambio, en la misma elección salieron triunfantes por las circunscripciones V, VI y VII los candidatos socialistas Hirsch, Neymann y Borgmann, tres circunscripciones completa-mente socialistas.

SUECIA.—El resumen general de donativos internacionales recibidos para la huelga general recién terminada, da este resultado:

	Coronas
Alemania	1.030.286,71
Dinamarca	482.525,71
Noruega	348.429
Estados Unidos	107.209,82
Austria Hungría	50.063,34
Filandia	39.194,56
Inglaterra	35.778,02
Suiza	20.084,96
Holanda	7.011,11
Francia	5.445,10
Bélgica	4.542,40
Canadá	1.289,19
España	786,85
Italia	773,90
Rusia	763,70
Bulgaria	711,80
Rodesia	180,94
Panamá	40,90
Varios	74
TOTAL	2.087.195,01

Como una corona equivale aproximadamente á 1,50 pesetas, el auxilio recibido por los camara-das suecos de la Internacional Obrera asciende á 3.180.792 pesetas.

—Se ha celebrado un Congreso Sindical Na-cional en Stockolmo. Estuvieron representadas 27 Federaciones profesionales, que comprenden 2.265 Asociaciones locales con 158.438 individuos.

Según la Memoria del Comité Central, los ingresos desde 1.º de junio de 1908 á igual fecha de 1909, fueron 2.644.416 coronas y desde 1.º de junio de 1909 á 1.º de octubre, 3.064.809.

Se ha discutido la cuestión de organización centralizadora ó descentralizadora de los Sin-dicatos: ambas tendencias cuentan con muchos partidarios y el problema no será resuelto hasta otro Congreso próximo, que se celebrará el año que viene.

El Congreso declaró que la representación política de los trabajadores asociados era el Partido Socialista; dato que brindamos á los que piensan en sostener á las Sociedades de resis-tencia alejadas de nuestro Partido.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDA 27.